

Avances en 2019 y retos para el 2020

Los anteriores Cuadernos de la Comisión de la Verdad de Rodeemos el Diálogo han discutido algunas de las innovaciones de la Comisión de la Verdad (CV) colombiana, que, de acuerdo con la experiencia internacional, cuenta con el marco legal más sofisticado de cualquier CV en el mundo, con un potencial real para sentar la base de una paz estable y duradera. Pasado un tercio de los 3 años que estará vigente la comisión, ofrecemos algunas reflexiones sobre el proceso de la CV en 2019 y resaltamos algunos de los retos clave que vienen para el 2020.

Logros claves en 2019

1. Escuchar

7000 testimonios fueron recolectados en el primer año. Este es un avance significativo que sugiere que las víctimas desean la paz y están dispuestas a compartir su verdad.

28 Casas de la Verdad fueron abiertas en todo el país. Se evidencia un esfuerzo simbólico para incluir a las personas que viven en las zonas más marginalizadas y en sectores de difícil acceso en Colombia.

Aproximadamente 200 entrevistas se han realizado con colombianos exiliados. La CV está ahora explorando nuevos territorios para incluir a la diáspora colombiana.

La participación de antiguos líderes. En octubre de 2019, la CV realizó una entrevista pública con el ex-presidente Ernesto Samper Pizano. Se espera que más ex-presidentes y figuras públicas contribuyan en la búsqueda de la verdad en Colombia en los próximos meses.

2. Reconocimiento

Cuatro Encuentros por la Verdad se realizaron en 2019 para reconocer oficialmente las afectaciones que sufrieron las víctimas. El primero, en Cartagena, reconoció el impacto de la violencia sexual contra las mujeres y personas LGBTI; en Pasto, la resiliencia de las mujeres y familiares de personas desaparecidas fue reconocida; en Medellín, el foco fue sobre las personas que vivieron el conflicto cuando eran pequeños; y finalmente, en Cundinamarca, el reconocimiento se centró en los impactos del conflicto armado en la población campesina.

Uno de los logros más importantes de la CV colombiana a la fecha es la participación de los perpetradores de todos los actores del conflicto armado y el reconocimiento de su responsabilidad.

3. Diálogo

La CV colombiana ha iniciado un diálogo nacional sobre lo que pasó durante el conflicto armado. Se han desarrollado 7 Diálogos por la No-repetición, con la participación de instituciones estatales, víctimas, líderes sociales, la comunidad internacional, medios de comunicación, organizaciones de la sociedad civil y empresas, entre otros. Estos diálogos son un espacio valioso para grupos marginalizados y perseguidos pues permite que sean escuchados y reconocidos como actores legítimos por parte de la CV y del Estado.



Rodeemos el Diálogo



@RodeemoselDialogo



@RodeemosDialogo



Rodeemos el Diálogo

4. Reconciliación

La CV tiene una meta fundamental para promover la reconciliación en Colombia. En alianza con ABC Paz, la CV facilitó la mesa de trabajo: “Narrativas de ex-combatientes”, la cual reunió a antiguos miembros del Ejército de Liberación Nacional (ELN); Movimiento 19 de Abril (M19); Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia- Ejército del Pueblo (FARC-EP) y las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), entre otros. Los participantes se encontraron en repetidas ocasiones y firmaron un acuerdo con varios compromisos por la paz, el cual incluye el rechazo completo a la violencia y la posibilidad de volver a la guerra. Este es un logro excepcional pues demuestra que, a través del diálogo, incluso los enemigos pueden superar las diferencias.

Retos Clave para el 2020

A pesar de estos avances, la CV tiene que terminar de recoger testimonios antes de que termine este año para que se puedan integrar en el reporte final. También tienen que desarrollar una excelente estrategia de comunicaciones para socializar los resultados que logre invitar a la sociedad en general a reconocer la verdad. Les presentamos los tres retos que se vienen para el 2020:

1. Contexto polarizado

Un contexto polarizado y dividido puede ser una amenaza para un proceso de paz que ya se encuentra en un estado frágil. Las narrativas polarizadas son alimentadas por las redes sociales, los medios de comunicación y las conversaciones cotidianas de las personas. La CV debe desafiar esas narrativas.

2. Violencia recurrente

Cientos de líderes sociales, ex-combatientes y defensores de los derechos humanos han sido asesinados desde la firma del acuerdo de paz en Noviembre de 2016. La CV debe enfrentar un reto sensible: incentivar los relatos de víctimas del conflicto y testigos claves que no han compartido sus historias por miedo de poner su vida en riesgo y garantizar su seguridad.

3. Reconocer narrativas que siguen siendo silenciadas/Marginalizadas

Este año, la CV tiene que priorizar el reconocimiento de narrativas que continúan siendo silenciadas y marginalizadas en la memoria histórica de Colombia. En una entrevista, el presidente de la CV Francisco de Roux explicó que esto incluye, pero no está limitado a aclarar los vínculos entre las economías ilegales y los actores armados, el involucramiento del sector empresarial en el conflicto armado, así como el problema de la exclusión étnica y racial.

Rodeemos el Diálogo reconoce los importantes logros alcanzados de la CV en 2019 y seguirá apoyando su trabajo en Colombia y en el exterior en 2020. En nuestros próximos cuadernos, seguiremos informando sobre los desarrollos y desafíos clave.



Rodeemos el Diálogo



@RodeemosDialogo



@RodeemoselDialogo



Rodeemos el Diálogo